

Communiqué de presse

Aquaponie en Martinique : la Banque des Territoires accompagne en ingénierie l'Association pour le Développement Durable Economique et des Énergies Renouvelables (ADDEER)

Fort-de-France, le 23 juin 2022

En partenariat avec l'ADDEER, la Banque des Territoires signe une convention pour apporter son soutien à la création d'une ferme aquaponie via des financements d'études et des expertises. La Banque des Territoires apporte 35 K€, soit près de 50 % du montant total de l'opération qui s'élève à 75 K€. La Banque des Territoires concrétise ainsi l'un de ses engagements en faveur de la Transition Ecologique et Energétique et de la réindustrialisation en Martinique.

En Martinique, le marché des fruits et légumes est fortement déficitaire et la production locale ne couvre que 22 % des besoins des habitants. La crise sanitaire a, par ailleurs, rendu plus pressante la recherche de solutions pour faire face à cette situation. Aussi, afin de s'engager vers plus d'autonomie alimentaire, l'ADDEER a développé une technologie de production alimentaire adaptée au contexte insulaire, au climat et aux espèces halieutiques et végétales présentes sur le territoire ou acclimatées.

L'Association a déjà commercialisé près de 20 de ces installations sur divers sites en Martinique, principalement chez les particuliers attirés par la possibilité d'avoir une production autonome de poissons, de crustacés et de plantes alimentaires. 18 de ces installations sont aujourd'hui opérationnelles et donnent entières satisfaction à leurs propriétaires.

Afin d'aller plus loin et répondre à l'important besoin alimentaire de la Martinique tant en protéines d'origine animale que végétale, ADDEER souhaite maintenant réaliser une ferme modulaire low-tech de production en aquaponie de 6 000 m². Ce démonstrateur offrira la possibilité de mesurer, à grande échelle, l'intérêt de ce mode de culture étendu pour couvrir davantage de besoins et répondre ainsi à l'impératif, en Martinique comme dans de nombreux territoires, d'augmenter la couverture locale des besoins alimentaires et de maîtriser la qualité de ceux-ci, pour garantir la santé humaine.

Pour la Martinique, l'aquaponie se présente comme un procédé innovant pour le territoire qui permettrait de résoudre plusieurs problématiques dont la dépendance alimentaire, la disponibilité foncière du fait de la pollution des sols à la chlordécone et la qualité des productions végétales et halieutiques. Ce mode de production offre également la possibilité d'initier les plus jeunes à la compréhension des modes d'élevage et de culture dans le cadre de formations et constitue, en soi, un outil pédagogique de premier ordre.

L'accompagnement de la Banque des Territoires se décline en deux phases :

- étudier toutes les caractéristiques techniques, économiques, financières du projet de ferme de production en aquaponie et tenir compte des enjeux sociétaux, environnementaux et sanitaires du territoire martiniquais ;
- le cas échéant, selon l'équilibre du modèle économique, participer au financement de ce projet.

Pour David-Emmanuel Tisserand, président de l'ADDEER « *Dans le cadre de la visite d'Olivier Sichel, directeur de la Banque des Territoires, un focus est mis sur une solution de production agricole agroécologique répondant à la double problématique des sols pollués et des enjeux climatiques. ADDEER en Martinique, réalise des unités de production alimentaire durables en IAA (Intégration Aquaculture Agriculture). A l'occasion de cette visite, ADDEER accueille Olivier Sichel sur le site urban farm d'un particulier, situé à Redoute, sur lequel un dispositif de type aquaponique a été installé présentant une synergie pisciculture-culture maraîchère*

et aromatique. Ce site illustre à l'échelle familiale les systèmes de productions aquaponiques qu'ADDEER a à cœur de faire évoluer vers une dimension plus importante, celle de la ferme aquaponique. C'est de cette ambition qu'est né un partenariat entre la Banque des Territoires et l'association et notamment dans l'étape initiale du projet, à savoir, l'étude de faisabilité de la mise en place d'une ferme démonstrateur expérimentale en IAA en Martinique. »

Christophe Laurent, directeur régional de la Banque des Territoires Antilles-Guyane souligne « La Banque des Territoires accompagne le projet de l'ADDEER qui participe à l'attractivité du territoire et la souveraineté alimentaire de la Martinique. Dans un contexte d'environnement économique contraint depuis quelques années et qui ne devrait pas s'améliorer, la Banque des Territoires a fait sienne les deux priorités que sont souveraineté énergétique et souveraineté alimentaire : ce partenariat en est une belle illustration concrète ».

A propos de ADDEER

ADDEER a été créée en février 2018, par David Emmanuel TISSERAND, concepteur de systèmes automatisés, spécialiste en énergies renouvelables et Mme Béatrice LAURENCE, docteur en pharmacie, spécialisée en micronutrition et phytothérapie, ils sont membres fondateurs.

Les principales missions de l'Association consistent à : concevoir et réaliser des unités de production alimentaire durable en IAA (Intégration Aquaculture Agriculture), informer et sensibiliser sur les systèmes de production agroécologique préservant l'environnement et améliorant la santé, former le grand public et les professionnels et à accompagner les particuliers et les professionnels sur ces différentes thématiques.

Son activité est structurée autour de quatre pôles : l'agriculture durable, la santé durable, l'énergie durable et le recyclage et l'économie circulaire.

Aujourd'hui, ADDEER ambitionne d'étendre son activité à de plus grande envergure et pour toute la Martinique.

www.addeer-martinique.com

A propos de la Banque des Territoires

Créée en 2018, la Banque des Territoires est un des cinq métiers de la Caisse des Dépôts. Elle rassemble dans une même structure les expertises internes à destination des territoires. Porte d'entrée client unique, elle propose des solutions sur mesure de conseil et de financement en prêts et en investissement pour répondre aux besoins des collectivités locales, des organismes de logement social, des entreprises publiques locales et des professions juridiques. Elle s'adresse à tous les territoires, depuis les zones rurales jusqu'aux métropoles, avec l'ambition de lutter contre les inégalités sociales et les fractures territoriales. La Banque des Territoires est déployée dans les 16 directions régionales et les 37 implantations territoriales de la Caisse des Dépôts afin d'être mieux identifiée auprès de ses clients et au plus près d'eux.

Pour des territoires plus attractifs, inclusifs, durables et connectés.

www.banquedesterritoires.fr |  @BanqueDesTerr

Contacts presse :

Association pour le Développement Durable Economique et des Énergies Renouvelables

David-Emmanuel Tisserand : addeermartinique@gmail.com – 06 96 81 40 06

Banque des Territoires – Groupe Caisse des Dépôts

Cynthia Repaul : cynthia.repaul@caissedesdepots.fr – 05 96 72 84 08 – 06 40 97 31 26

[@BdT_AntGuyane](https://twitter.com/BdT_AntGuyane)